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　　若拿出一份最新出版的中国地图稍作搜
寻，杭州湾南岸、会稽山北麓，一座处在丘陵与
平原交会地带、行政区划呈独特“C”字形的小
城，很容易映入观者眼帘。
　　这座小城，曾在相当长的一段时期里，因

“书圣”的到来而占据中国文化史发展的“ C
位”：东晋穆帝年间，王羲之在此处一场群贤毕
至的盛会上挥毫写下《兰亭集序》，其人其事流
传千年，至今仍为绝妙佳话。
　　 1600 多年过去，当时被称为“兰亭”的地
方，现在的名字叫浙江省绍兴市柯桥区。1992
年，当地建立了中国轻纺城，成为全国首个冠以

“中国”的轻纺专业市场。经过 30 多年发展，
柯桥已成为亚洲最大的布匹专业市场所在地、
世界最大的纺织贸易集聚地。
　　进入 21 世纪第三个十年的柯桥，再次以
它在面料轻纺领域雄厚的实力，进入中国纺织
产业的“C 位”阵列。经历了三年新冠疫情的
考验，如今的柯桥站在了时代发展的新起点上。
如何回望过去的路？如何走好当下的路？如何
看待未来的机遇与挑战？
　　带着这些问题，记者来到柯桥蹲点采访，一
探究竟。

眼更亮，鼻更灵

　　回过头看，疫情这三年，对柯桥纺织人而言
究竟意味着什么？
　　在采访中，企业家和中小商户说得最多的
两个词语，是“蛰伏”和“风险”。
　　“蛰伏”，本义指动物冬眠。从 2020 年初
开始，疫情让纺织行业经历了一场此前从未预
料过的“寒冬”：市场需求总体不振、原料价格轮
番上涨、物流渠道时断时续，这三大难题始终困
扰着所有纺织从业者。
　　最难的时间点，大致出现在 2022 年上
半年。
　　当时，往柯桥运货的卡车司机经常面临各
种“下车难”“进城难”“卸货难”的尴尬，货车明
明下了高速到了“家门口”，可就是“进不来”，发
货商和接收商只能干瞪眼。
　　绍兴良权纺织品有限公司总经理张永嘉
说，那种差点“一夜白头”的滋味，终身难忘。
　　在柯桥，不少布料加工商属于生产型出口
企业。按照惯例，生产型出口企业为保证春节
后顺利复产，节前均作一定的备料安排。然而，
2022 年末的疫情冲击让织厂停摆、染厂停岗的
情况接踵而至，加之春节时间较早，备料一时成
了大问题。
　　库存剩余告急！对于不少企业而言，又得
经历一次一边勇往直前、一边“手忙脚乱”的
闯关。
　　幸运的是，如今这些都渐渐成为过去。
2023 年 3 月，当记者来到中国轻纺城时，这里
的日均客流量已超过 10 万人次，快速回升至
三年来的最高水平。
　　一切，似乎都在逐步走向“正轨”。然而，

“风险”是否就此消除了呢？
　　“我觉得不会。”浙江省印染行业协会会长
李传海说，“但是，现在有风险，过去难道就没有
吗？我们柯桥纺织人，就是在一次次与风险的
搏击中走过来的。”
　　李传海回忆说，2002 年，他们的企业想打
开一个西方国家的市场，但对这个国家的环保
标准没弄清楚，弄错了印染染料，一笔 100 万
美元的款项收不回来。这次风险事件给他们上
了“生动一课”———“生产标准不能‘坐井观天’，
要弄清国际贸易规律，和国际先进水平接轨。”
　　“做生意不怕‘事’，就看你怎么应对。”绍兴
皮尔波澜纺织品有限公司总经理力尚于说，一
位商界前辈曾告诉他，老一辈纺织人经商挑扁

担、推小车，新一代纺织人经商盖厂房、起高楼，
时代在变、技术在变，关键是勇敢向前的信心不
能变，无惧风浪的信念不能变。
　　如何从一次次风险的侵袭中不断增强自身

“抵抗力”“免疫力”，是摆在所有柯桥纺织人面
前的“必答之问”。
　　有企业家说，疫情之后，现在“眼睛”比以前
更亮了：
　　以前，外国的事关心得比较少，哪哪儿港口
堵了，哪哪儿战火烧起来了，觉得都跟自己远得
很。但这三年下来，最大的感受就是这个世界
很“小”，大家都是命运共同体。做生意，更应该
把国内和国外的情况联系起来看，每天早上起
来都要看看国际新闻。
　　还有企业家说，现在“鼻子”比以前更灵了：
　　什么叫抗风险本领？能提前预判风险就是
抗风险。怎样才能提前预判风险？就是预先闻
到别人闻不到的味道。以前同样的“气味”在自
己面前飘过，可能会不以为意，但现在就会停下
来多想几分钟，这股“气味”的背后可能隐藏着
什么，会不会是危机的前兆？
　　即使是“危机”，也同样充满一分为二的辩
证法——— 如果能克服“危”，“机”就能不期而遇。
　　在李传海看来，在当前形势下，柯桥纺织业
面临三项压力：一是上游原辅材料和染料价格
不断上涨，二是企业高级技术与管理人才匮乏，
三是产能过剩，市场价格环境总体上并不友善。
　　“但是，我们同样有三项优势。”李传海话锋
一转，向记者列举出了三个“好一些”：第一，内
销有所增长，产业市场相对“好一些”；第二，柯
桥印染行业门类比较全，产业纵深相对“好一
些”；第三，支撑产业与规模的设备是一流的，技
术相对“好一些”。
　　“有了这三个‘好一些’，面对今年的发展，
我们没有太多好‘怕’的。大家都会撸起袖子，
一起加油干。”李传海说。

能“跑”的腿，能“说”的嘴

　　进一步看，是什么给了柯桥纺织人三个“好
一些”的底气？
　　从数据里找“答案”，或许更加直观：
　　 1992 年，中国轻纺城市场年成交额 16.6
亿元，营业用房 2213 间，注册经营户 1879 家。
2021 年，这个数据已分别增长到 3040.56 亿
元、2.9 万间和 3.4 万家。
　　这些数据，都是柯桥纺织人“跑”出来的。

柯桥纺织人的能“跑”、会“跑”、善“跑”，在业
界也是出了名的———
　　跑“车间”，他们亲力亲为。不少企业家
每天晚上在九十点钟下班，每天下车间 2 次
以上，每周定时召开产品质量分析会，深入、
及时掌握公司生产、销售、市场动态情况；
　　跑“业务”，他们不亦乐乎。在《中国轻纺
城发展口述史》一书中，李传海讲述了多年前
他的一次推销经历：
　　我骑着自行车，到（时为绍兴县）钱清区
下辖的 6 个乡镇，一家家走访纺织企业和印
染企业，推销营业房。我一共跑了 3 天，把
16 间营业房都推销出去了。令大家都没有
想到的是，几个月后营业房房租就开始涨价
了，刚开始市场一间一楼的营业房每一年的
房租是 6000 元，第二年就涨了二三十倍，后
来甚至涨到了 200 万元一年。
　　跑遍了乡镇、跑遍了绍兴，柯桥纺织人开
始跑遍中国、跑遍世界。
　　今天的柯桥，集聚了 3.2 万家市场经营
户以及完备的纺织产业链，年纺织品出口额
超过千亿元，贸易覆盖全球 190 多个国家和
地区，有 1100 多家境外企业代表处在此
常驻。
　　近年来，不少企业不仅“跑”了出去，还

“扎”下了根。绍兴木林森纺织有限公司总经
理黄勇 2017 年在印度尼西亚投资建设了一
个印染企业，发展当地自己市场，招募当地工
人发展生产，企业近年来毛利润都在 30%
以上。
　　跑得兴起的时候，企业家们可以把很多
外人看来很“重要”的东西都放到一边。比如
过年回家，比如评优表彰。
　　中国轻纺城管委会相关负责人说，今年
兔年新春，不少企业家都是在海外与客商洽
谈的日子中度过。一些评上了当地自营出口
标杆荣誉称号的企业，连热热闹闹的表彰会
都放了相关部门“鸽子”，安排不出时间回来
参加。
　　如果初识柯桥纺织人，在一些场合，大概
率会让人觉得他们多数并不擅长“说”：不会
铺张渲染，不懂语惊四座，甚至在饭桌上酒过
三巡，也难得听到一句类似“老子在哪挣了大
钱”的吹嘘之语。
　　继续深入了解又会发现，在另一些场合，
他们其实也很擅长“说”：
　　———“一块布”里到底有着怎样的洞天？

说起这个，一些企业家就来了劲：布的成分是
什么、产地是哪里、类型有何不同、质感有何
区别，印染工艺分几道、如何走，他们掰开了
揉碎了可以讲上半天。
　　———“一块布”究竟如何实现价值最大
化？谈到这个，一些企业家也有了兴致：坯布
的分类、批号、出仓如何进行科学管理，销售、
车间、个人三级成本如何科学核算，如何最大
程度激发员工干事创业积极性，他们一开口
便常常停不下来。
　　不过，让柯桥纺织人最有耐心做好的一
件事，还是陪客户“磨嘴皮子”。浙江兴发化
纤集团有限公司董事长李兴江说，善于开口
沟通、了解客户诉求，是搞好产品全周期服务
的关键：
　　在前期开发过程中，我们会细致询问合
作方的诉求，他们需要什么功能，主要应用在
哪里，每一个环节都要沟通到位。开发以后
也可以先试做样品，根据批量要求不断对接
优化，来来回回不厌其烦细致交流。等产品
销售完成以后，我们会派一个团队过去对接，
最终效果怎么样，我们要做好跟踪。如果效
果不理想，我们就继续沟通解决问题，一直沟
通到客户满意为止。
　　在不少企业家的观念里，“海底捞”式的
服务模式不仅可以存在于餐饮界，也能给纺
织界很多启示。把服务搞上去，是让任何类
型的企业立于不败之地的秘诀之一。

“脸面”与“肌肉”

　　向未来看，柯桥纺织人又当如何行稳
致远？
　　 2023 年 1 月，浙江省经济和信息化厅
等四部门联合印发了《关于促进浙江省纺织
产业高质量发展的实施意见》。意见提出，
到 2025 年，浙江化纤、印染、服装等重点领
域国内领先地位更加巩固，高端羊毛（绒）、
丝绸等传统优势产业持续提质增效，产业用
纺织品等战略性新兴产业实现突破引领，在
全球纺织产业网络中的领先优势进一步
增强。
　　目标既定，关键是如何让蓝图在本地走
向现实。亨世行服装设计有限公司总经理唐
建祥，向记者讲述了一个关于“体面”的故事：
　　我在柯桥从事了 30 年女装面料生意，
但让我印象最深的，还是十几岁进工厂学做
衣服的日子。我们小时候每到新年，家里都
会请裁缝来给大家做新衣服。那时候我就在
想，哪天我把制衣的本领学会了，让别人穿上
我做的新衣服，让大家记住我做的新衣服，那
该是一件多么“体面”的事。
　　不少人用“一根丝”“一匹布”“一件衣”概
括柯桥的纺织业务格局：“一根丝”指聚酯纤
维、化纤原料，“一匹布”指面料织造及印染，

“一件衣”即指服装产业。一方面，柯桥的纺
织产业链和市场产销体系相对完整，但另一
方面，目前柯桥在“一件衣”上存在缺少知名
自主品牌的烦恼。
　　如今，唐建祥已开始为儿时觉得最“长
脸”的事奋斗奔波：他已准备创立属于自己的
男装品牌，并打算在五年内把它做得初具规
模。“许多柯桥面料商心里总有一种‘情结’，
那就是要努力把自己手上的‘一匹布’，织成
享誉全球的‘中国衣’。”唐建祥说。
　　另一件被柯桥纺织人视为关乎“脸面”的
事，就是在外人眼里，印染行业到底“脏不
脏”。从母亲手中接过企业管理工作的盛兴
染整有限公司董事长徐华良，至今仍记得 20
多年前他进入厂房工作时的情景：
　　厂房地上一滩水，空气里烟雾缭绕的，混
合着一股难闻的气味。当时这样的景象在乡
里也很常见，一般人见着印染厂都得躲着走。

当时我就在想，什么时候印染厂能变得干干
净净的呢。
　　 2010 年前后，柯桥区政府开始推动印
染集聚、设备换代、产品升级，散落在各地的
印染企业通过整合，搬迁到了滨海工业园区，
进行了多轮绿色技术改造。现在不少企业环
保在线监控全部做到了联网，印染到底“脏不
脏”，电脑屏幕上显示的一条条数据就能实时
揭晓答案。
　　“我们现在的染料工艺全部是自动化
的，都由机器人完成。”徐华良说，他们自己
每个厂都会安装污水检测系统，车间废气都
要经过处理，越来越多的同行加入到定向回
收、梯级利用和规范化处理危废资源的队伍
当中。
　　李传海说，今后的纺织行业应当实现两
个“高”：“高”时尚，要努力做到“柯桥的面料
一出去，就能成为世界市场的弄潮儿”；“高”
技术，基础研发不能缺，工艺改进要持续，既
要让“脸面”有光，也要把“肌肉”练强。
　　 2023 年 1 月 8 日，在柯桥区二届人大
二次会议上，柯桥区区长袁建提出，在改造突
破传统产业方面，柯桥将开展新一轮制造业

“腾笼换鸟、凤凰涅槃”攻坚行动，加快大纺织
业数字化智能化绿色化转型，推动现代服务
业与制造业深度融合。
　　“智能化技术是传统纺织产业未来获得

‘爆发力’的关键所在。”绍兴恒元纺织有限公
司董事长茅元根，回忆起了自己在技术上进
行“横向拓展”的经历：
　　十多年前，面料成衣后的缩水问题曾让
我们很“头疼”。由于没有什么好的面料后整
理设备，我们的面料有时要专门“漂洋过海”
送到国外去做后整理。为什么外国人能做好
的技术和设备，中国人就不能做好呢？我就
不信这个“邪”，一定要想办法闯一闯。
　　抱着“一定要逼一逼自己”的心态，茅
元根专门去国外考察了很多次，从一开始
引进一台预缩设备进行全方位针织品后处
理试验，到与外方一起合作创建机械制造
公司，生产各类印染后整理机械设备，运用
环烘水洗技术，茅元根在保证面料品质的
前 提 下 ，成 功 降 低 了 后 整 理 环 节 中 的 缩
水率。
　　“一台全自动烘干机运转起来，可以抵得
上 30 台普通烘干机，大大提高了我们的工
作效能。”茅元根说，要让新技术“站稳”脚跟
实现大面积推广，主要就靠两步：一靠“学”，
引进外国原班研发团队虚心求教；二靠“钻”，
要自己深入地研究清楚人家的长项在哪里，
有的放矢弥补不足。
　　在未来的几年里，恒元公司计划融合相
关技术，打造一支以本土团队为主的技术研
发团队，同时加大定型机及废气处理装置节
能方向技术投入，进一步开展减排成本分析
研究，对标先进榜样为“碳达峰”工作助力。
　　在聚焦突破新兴产业方面，袁建说，柯桥
将大力实施“4131”先进制造业强区行动，积
极培育千亿“新星”产业集群，加快推进新材
料、碳纤维等重大项目，打造先进纤维和复合
新材料“万亩千亿”产业平台。
　　在柯桥挂牌成立的浙江省现代纺织技术
创新中心，正用一项项扎实的基础创新研究，
勾勒出纺织业明天的动人图景。创新中心副
主任戚栋明说：
　　今后，“一根丝”的价值绝不仅仅意味着
织布成衣。我们的工业丝，“可上九天”作为
国产“大飞机”的优质航空玻璃纤维棉毡材
料，“可下五洋”作为深海系泊缆绳守护“深海
一号”的油气作业安全，还可以深入人体用于
软组织损伤修复，最终还能被人体完全吸收。

“一根丝”的前景，可以说无限广阔。
　　面向未来，柯桥纺织人重任在肩。

“ 纺 织 之 都 ”在 应 变 中 蜕 变
“制 造 之 都”探 信 心 之 三

　　弯拱、风洞监测、重量监测、飞行、落点、
入库、出货……走进位于贵州省黔东南苗族
侗族自治州锦屏县的贵州亚狮龙产业园，乍
看一栋栋生产厂房上贴着的不同的专业名
词，还以为是闯入了某种飞行器的制造园地，
但其实，这只是一只羽毛球所需的部分生产
工序。
　　“羽毛球的生产工序共有 38 道，每一道都
需要严格把控才能确保产品质量。”园区企
业——— 贵州亚狮龙体育文化产业发展有限公司
的负责人胡兵告诉记者，生产这些羽毛球的主
力军，是一支主要由当地苗侗妇女组成的“娘子
军”。
　　锦屏曾是国家扶贫开发工作重点县，现为
国家乡村振兴重点帮扶县，全县人口近 24 万，
其中侗、苗等少数民族人口占比近 90%。2017
年，锦屏通过招商引资把羽毛球制造商贵州亚
狮龙引进落地后，该企业成为助推当地脱贫攻
坚和乡村振兴的重要力量。
　　“我们公司从开始的羽毛球年生产量五
六 十 万 打 ，成 长 至 去 年 的 羽 毛 球 年 生 产 量
330 万打、销售额 2.3 亿元，女性贡献了绝对
力量。”胡兵表示，公司员工从最初的 50 多人
发展到如今的 500 多人，女性员工占了逾
九成。
　　穿行在园区厂房各个生产车间内，到处都

是身着红蓝工装的女性面孔以及她们的忙碌身
影。在分选弯拱车间，42 岁的向木代正在配合
机器对制作羽毛球的羽毛片弯度和拱度进行图

形分析和数据处理。
　　一年前，从广东打工回家后，考虑到要
照顾尚在年幼的孩子和已经年迈的公婆，向

木代决定留在家中不再外出。“能够下决心
留下来，还有一个重要原因是可以在贵州亚
狮龙上班。”她说，照看家人的同时在家门口
就能就业，每月到手 3000 多元，虽然比外面
打工收入低一些，但这在以前绝对是不敢想
的事。
　　同向木代一样，钩线车间 47 岁的苗族
大姐陆永珍，早在 10 多年前就因为家人原
因，与爱人一起选择了留在家中。“当时我婆
婆生病，为了照顾她，我跟爱人放弃了打工。”
她说，留在家中的二人没有其他挣钱门道，只
能继续种田和打零工。
　　 2017 年，贵州亚狮龙在锦屏落地生产
后，陆永珍抱着试试看的心理，进入这家企
业。工作多年的她，如今凭借熟练的技术，每
月工资已增长到 4000 多元，成为家中的“顶
梁柱”。尽管爱人也成长为当地的“种粮能
手”，但在工作之余，陆永珍依然会放弃休息
而“伸出援手”。
　　平时除了照顾家人、上班挣钱，闲时还要
种田，在胡兵看来，公司的这些留守妇女就像

“女超人”一样，在当好羽毛球生产主力军的
同时，还维持着全家的“运转”，非常不容易，
也非常伟大。
　　也正是在这样一股女性力量的推动下，
总建筑面积近 6 万平方米的贵州亚狮龙产
业园逐步发展成了全球规模最大的集毛片加
工、羽毛球生产和羽毛球文化展示为一体的
羽毛球产业园之一。
　　“洗毛、晒毛、分级、插球……还有很多工
序看起来简单，实际却像照看孩子一样，需要
耐心、细心、专心，工作时必须全身心投入。”
成品全检车间内 40 岁的龙竹香就住在园区
附近，为照看儿子而留在家中的她，自 2017
年进入贵州亚狮龙以来，已经成长为公司的
优秀员工。
　　“以前我不知道什么是羽毛球，现在我用
眼睛就能看出羽毛球的好坏。”龙竹香说，通
过羽毛球制作，她不仅学会很多生产技能，也
渐渐悟出了如何调整人生姿态。
　　“人生就是要努力奋斗，不断学习，用
心学习。”她说，以前外出务工，四处奔波，
干的工作经常变化，没有静下心来学习技
术。现在工作稳定了，就要脚踏实地把工
作做到精，为家庭和公司贡献自己最大的
力量。
   （记者罗羽）新华社贵阳 3 月 8 日电

大山深处另一支羽毛球“娘子军”

  ▲ 2 月 3 日，在绍兴柯桥，也门人阿珂拉姆通过手机视频向中东的客商介绍布样。
                               新华社记者翁忻旸摄
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